

LECCION III.

Regiones asiáticas.

3. *Situacion geográfica del Asia.*
9. *Historia de la China.*
10. *Del Indostan.*
11. *De los medos.*
12. *De los asirios y babilonios.*

8 SITUACION GEOGRÁFICA DEL ASIA. — La primera parte habitada del mundo fué el Asia, á la que separa de América el estrecho de Bering, de África el istmo de Suez, y de Europa el Mediterráneo, el Archipiélago, el Mar Negro y los montes Urales. El Asia *Setentrional*, que es hoy día la Rusia asiática ó la Siberia, fué casi desconocida de los antiguos. La *Central*, que es la que se llama hoy el Mogol y la Gran Tartaria, muy poco conocida tambien, estaba ocupada por los seytas, pueblo nómada y salvaje. La *Meridional* era la mas civilizada, y sus pueblos principales, con relacion á la historia antigua y en la direccion del sol de Oriente á Occidente, que es la misma que ha llevado la civilizacion, eran la China, el Indostan, los medos, los persas, los asirios y los babilonios ó caldeos.

9. LA CHINA. — Está situado este país al otro lado del Ganges, y en la parte mas oriental del Asia. Entre los griegos y los romanos fué conocida esta comarca con el nombre de *Serica*, por la riqueza de sus sedas y por la habilidad de sus habitantes en trabajarlas; entre los del Asia por la palabra *Techin*, y entre los indos por *Techi*

na, cuya última denominacion adoptaron los portugueses cuando se establecieron en las Indias, y de ellos la tomaron las demas naciones de Europa. — Los chinos, como todos los demas pueblos, traen su origen de las llanuras del Asia *Central*, de Sennaar; y su antigüedad, segun las últimas investigaciones, no pasa del año 2000 ántes de Jesucristo.

Su historia es poco conocida aun, pues sus altas montañas, sus murallas y su sistema de aislamiento han hecho en cierto modo ese país inaccesible á los europeos. Los pueblos antiguos tuvieron muy pocos puntos de contacto con los chinos; y en la edad média la Europa ignoró su existencia, hasta que se la dió á conocer la terrible invasion de los tártaros en el siglo XIII. Es indudable ya que los que mas han dado á conocer, así este país como el Indostan, han sido los misioneros católicos. Sus trabajos de dos siglos á esta parte no tienen precio, así bajo el punto de vista religioso, como del científico y civilizador. — El rasgo mas característico y distintivo de ese pueblo es el apego que ha conservado constantemente á sus antiguos usos, merced á lo que deben hoy el conservarse y tener existencia propia, no obstante las veinte y una dinastías que en medio de guerras y usurpaciones se han sucedido sin interrupcion, y á pesar de los repetidos esfuerzos que han hecho los europeos para establecerse en la China con el objeto de comerciar, y cuyo intento no han conseguido hasta el tratado de 1842 con los ingleses.

10. EL INDOSTAN. — Estaba situado este país antiguamente entre el Indo y el Ganges. ¿Quiénes fueron sus primeros habitantes, y en qué tiempo se establecieron allí? No se sabe de cierto. La primera noticia que se tiene de ellos se encuentra en el libro de Job. Algun tiempo despues, y segun los mismos libros sagrados, Salomon hacia traer objetos preciosos de Ophir, que hoy se da por cierto haber sido la India. Alejandro de Macedonia, en una de sus expediciones, penetró en este país,

y su almirante Nearco, en su *Periplo*, da ya noticias mas exactas de lo que eran los indos. Pero cuando se les ha podido conocer mejor ha sido desde que los portugueses, descubriendo en 1498 el cabo de Buena-Esperanza, se establecieron en la India.

Los indos se llaman hijos de Brahma, al cual atribuyen su origen. Este, segun ellos, los civilizó, dividiéndolos en cuatro castas: la de los brahmines ó *letrados*; la de los radjahs ó *guerreros*; la de los vaichis ó *labradores* y *comerciantes*, y la de los sudras ó *artesanos*. Los *párrias*, de quienes se cree que proceden en Europa los llamados zingaros, gitanos, no forman casta, son la hez de la nacion, y únicamente comunican con las otras clases por la necesidad que tienen estas de los servicios de aquellas. En el siglo v, ántes de Jesucristo, Buddha, hijo de un rey de aquel país, se erigió en reformador, aboliendo las castas; mas al principio de la era vulgar el brahmismo se rehizo, y ha seguido hasta ahora.

Tres períodos notables ofrece que estudiar la historia de ese país: 1.º Desde su origen hasta las conquistas de Alejandro. (327 a. d. J.) En este período el Indostan se constituye y se organiza por sí mismo. 2.º Desde Alejandro hasta los árabes-gaznevidas en 1001 de la era cristiana, en cuyo período entra en lucha con pueblos extranjeros, y es conquistado. 3.º Desde 1001 hasta nuestros días, y en cuyo tiempo se han establecido los europeos en la India. Hoy día pertenece este país en su mayor parte á los ingleses, quienes sostienen en la actualidad una lucha encarnizada contra los indios, que se han declarado independientes. — Otra circunstancia hace interesante el estudio de esta historia; el ser nuestra procedencia indogermánica, y el que es opinion bastante acreditada ya que las lenguas persa, céltica, griega, latina y las germánicas nacen del *sanscrit*, propio de los indios.

11. LOS MEDOS.—Estos pueblos, cuyo nombre y origen proceden de *Madiái*, hijo de Japhet, estaban situados entre el Tigris y el Indo, siendo su capital Ecbatana. En

un principio estuvieron los medos sujetos á los asirios, siendo la *Média* una de sus principales provincias, y de la que formaba parte la Persia, país entonces pobre y poco ó nada civilizado. Mas en 747 a. d. J. *Arbaces*, sátrapa ó gobernador de la Média, sublevándose contra Sardanápalo, rey de Asiria, se hizo independiente. No hizo mas Arbaces, pues no tuvo habilidad ni fuerza para constituir un Estado quieto y tranquilo. — *Dejoces* (710 a. d. J.), magistrado recto y virtuoso, llamado por el pueblo, tuvo la suerte de coronarse rey, de establecer en la Média una monarquía militar despótica al modo de las de aquellos tiempos, y extender sus estados hasta el Halys. — *Fraortes*, su hijo, al que la Santa Escritura llama Arphaxad (657 a. d. J.), metido en guerras con los asirios, perdió su vida con su reino á manos de Nabucodonosor I. Mas *Ciaxares*, su hijo (635 a. d. J.), unido con Nabopolasar, rey de Babilonia, tomó á Nimive y la destruyó, dando fin al imperio de los asirios. Sostuvo con fortuna una guerra tenaz contra los scytas nómadas del Cáucaso, y fué como el restaurador de la monarquía de los Medos.

Yendo despues á dar una batalla contra los lidios, un eclipse de sol sobrecogió á los dos ejércitos, de manera que el temor de ese fenómeno, que no comprendian, les hizo deponer las armas y hacer las paces. Se cree que este rey es el llamado Asuero por Tobías en las Santas Escrituras. — Á Ciaxares sucedió su hijo *Astiages*. (595 a. d. J.) Su reinado fué tranquilo. Casó á su hija *Mandanae*, con el persa Cambises, y de este matrimonio nació Ciro el Grande. (560 a. d. J.)

12. ASIRIOS Y BABILONIOS. — Reina tal oscuridad é incertidumbre en la historia de estos pueblos, que se ignora si el nombre de asirios es el de un pueblo especial, ó si es el nombre genérico de una comarca de grande extension, que comprendiese en sí diferentes pueblos. Ignórase no ménos quiénes eran los babilonios y los caldeos, y cómo se fundaron esos grandes imperios, cuyas

riquezas, lujo y suntuosidad nos parecen hoy un cuento. Los griegos comprendian bajo el nombre general de asirios á los pueblos situados entre el Eufrates y el Tigris ántes de Ciro; pero los judíos, al contráριο, designaban con este nombre un pueblo particular, conquistador y fundador de un imperio

Sabemos por la Sagrada Escritura (*Gén.*, cap. 10), que á los 150 años despues del diluvio, *Nembrot*, que es el Belo de los historiadores profanos, nieto de Cham, fundó la ciudad de Babilonia sobre el Eufrates, y que Asur, hijo de Sem, á la orilla del Tigris, á Ninive, capital del imperio asirio. Y los historiadores profanos continúan esta historia, de la que nada puede asegurarse de cierto, diciendo que despues de los famosos reinados de Nino, Semíramis y Ninias en la Asiria, aparece en el siglo VIII a. d. J. *Sardanápalo*, dominando ya sobre todos los países que bañan el Eufrates y el Tigris, y aun mas allá, hasta que el belicoso *Arbaces*, gobernador de la Média y *Belesis* ó *Nabonasar*, sátrapa de Babilonia, se sublevaron contra él, y le vencieron: de cuyas resultas se formaron tres reinos independientes, el de Babilonia, bajo Nabonasar, que da principio á la era de su nombre en 747 a. d. J.; el de Ninive, entrando á reinar *Teglatphalasar* ó Nino II, y el de los Medos (n. 11). El nombre de Sardanápalo es execrable en la historia, y esta le conserva para significar con él lo que hay de mas inmoral, vicioso y libertino en las costumbres.

Como siglo y medio despues nos cuenta la historia sagrada, por referencia únicamente, las guerras de *Salmanasar*, rey de Asiria, ya con los egipcios, ya con los israelitas. El rey de estos, Oseas, fué hecho tributario de aquel, y al poco tiempo, y despues de un sitio de tres años, Salmanasar tomó á Samaria, destruyó el reino de Israel (721 a. d. J.), y las diez tribus que le componian fueron dispersadas de tal manera entre los gentiles, que apénas quedó reliquia de ellas. Corta fué la duracion del imperio de Asiria despues del fin del reino de Israel.

— Ciento veinte y cinco años despues de Salmanasar, *Ciaxares*, rey de los medos, unido con los caldeos de Babilonia, atacó el imperio asirio con tal fortuna, que Ninive fué destruida (625 a. d. J.), y los vencedores se repartieron el reino. Algunas ruinas cerca de Mosul recuerdan hoy tan solamente la existencia de esa reina de las ciudades.

Babilonia sobrevivió algun tiempo con cierta superioridad, distinguiéndose, entre otros de sus reyes, el imperio *Nabucodonosor II*, quien, tomando por tercera vez á Jerusalem, llevó cautivos á los judíos á Babilonia, y á su rey Sedecias (586 a. d. J.), cuyas calamidades son el principal asunto de las *Lamentaciones de Jeremías*. — El imperio de Babilonia siguió algun tiempo mas sosegado y tranquilo, hasta el reinado de *Baltasar*, nieto de Nabucodonosor, en cuyo tiempo Ciro el Grande, rey de los persas, sitió á Babilonia, y la tomó despues de un largo asedio. (538 a. d. J.) Los descendientes de Ciro conservaron á Babilonia, hasta que Alejandro Magno, venciendo á Darío, se apoderó de todos sus Estados, y desde entónces no quedó mas que la memoria de las monarquías de los asirios, babilonios y medos, tan famosas en otros tiempos. Hoy dia, el feraz y hermoso suelo que ocuparon esos imperios, se encuentra en un estado erial y casi salvaje en poder de los turcos de Constantinopla.

LECCION IV.

África.

13. *Su situacion geográfica.*
14. *Historia de Egipto.*
15. — *de la Mauritania.*
16. — *de la Namidia.*
17. — *de los Fenicios.*
18. — *de sus colonias.*
19. — *de Cartago.*

13. SITUACION GEOGRÁFICA DEL ÁFRICA. — Entre el istmo de Suez, el Mar Rojo y los dos Océanos reunidos, entre el Atlántico, el estrecho de Gibraltar y el Mediterráneo, se encuentra como encajonada el África, formando por sí sola una gran península. Los antiguos no conocieron de esta parte del mundo mas que la setentrional, que llamaron *Libia*, y que abrazaba los pueblos que siguen: el Egipto, la Mauritania, la Numidia y la célebre Cartago.

14. HISTORIA DE EGIPTO. — Situado este país al norte del África, se divide en alto Egipto ó *Tebaida*, desde Siena hasta Chemmis, capital *Tébas*; Egipto medio ó *Heptanómida*, desde Chemmis hasta Cercasoro, capital *Menfis*, y Egipto inferior ó *Delta*, capital *Sais*: en este estaba, y todavía existe, la ciudad de Alejandría. La Tebaida se hizo célebre en los primeros siglos de la Iglesia, porque sirvió de retiro á los anacoretas del desierto, muchos de los cuales son hoy modelo de virtud.

Tan inciertos y tan oscuros son los orígenes de la his-

toria de Egipto como los de Asiria, fundándose solo la historia primitiva de los Egipcios en solas tradiciones. — Los historiadores acostumbran á dividir la historia de Egipto en tres períodos: — el primero empieza desde los tiempos mas antiguos hasta Sesostris, como 4500 a. d. J.; — el segundo desde Sesostris hasta Psammético (670 a. d. J.); y el tercero desde Psammético hasta su conquista por los persas. (528 a. d. J.)

Primer periodo. — Menes, dicen los historiadores, que fué el primer rey de Egipto, tal vez es el *Misraim* de la Escritura, hijo de Cham y nieto de Noé. Sea como quiera, la Biblia pinta al Egipto como un Estado floreciente y rico á los 480 años despues del Diluvio. — Á la muerte de Menes, parece que el Egipto se dividió en cuatro dinastías: Tébas, This, Elefantina y Menfis, en cuyo tiempo llegaron esos pueblos á un alto grado de civilizacion.

Mas luego aparece conquistado el Egipto por los *Hic-sos* ó reyes pastores, bandidos procedentes de los desiertos de la Etiopía, quienes dividieron el país en provincias ó distritos llamados *nomos*, ejerciendo un poder absoluto é independiente por espacio de doscientos cincuenta y nueve años, hasta que *Tutmosis*, príncipe del alto Egipto, venció á esos régulos, y los obligo á refugiarse en Siria y Palestina. — Durante este período reinaron en Egipto los reyes *Faraones*, á quienes, según la Escritura, visitaron Abraham y Jacob, de quienes fué ministro el patriarca José, estableciéndose por entónces el pueblo hebreo en la tierra de Gessen.

Segundo. — Supónese que *Sesóstris* vivió por los años de 4500 ántes de Jesucristo, que formó de todos aquellos Estados divididos un reino compacto, y que le gobernó con suma política y admirable destreza, distinguiéndose no ménos por sus gloriosas conquistas que por su administracion interior. — Este periodo pasa por ser el mas floreciente de Egipto, cuyos grandes monumentos, sobre todo las Pirámides, fueron construidos en

este tiempo en los reinados de Cheos y Chefren. Sin embargo, al acabarse este período empezó ya á decaer la prosperidad del Egipto, pues por causa de guerras y revoluciones volvieron á reaparecer los antiguos *nomos*, ó mas bien se dividió el Egipto en doce estados independientes, cuyo tiempo se conoce en la historia con el nombre de *Dodedarquía*. Durante este período salieron los israelitas de Egipto conducidos por Moisés. (4490 a. d. J.)

► *Tercero*. — En este tercer período el Egipto volvió á formar un solo imperio bajo Psammético, cuya capital fué Menfis. Desde esta época comienza á tomar la historia de Egipto cierto carácter de verdad. En el reinado de Psammético fueron admitidos los extranjeros en Egipto, particularmente los griegos, ya como soldados mercenarios, ya como comerciantes.

Necao ó *Necos* (616 a. d. J.), hijo de Psammético, le sucedió, conquistando en el Asia hasta el Eufrates; hizo tentativas inútiles para unir por medio de un canal el Mediterráneo con el Mar Rojo. Por orden de este príncipe emprendieron y acabaron felizmente los fenicios el viaje alrededor de una parte del África. *Psammis*, *Apries* y *Amasis* reinan sucesivamente despues de Psammético. *Amasis*, aunque usurpador y nacido de baja estirpe, se manifiesta digno del trono por una legislación sabia, por una administracion vigorosa, y por haber tenido valor para hacer frente á los persas. Pues debe saberse que, luego que los persas conquistaron á Babilonia, y empezaron á entrar en relaciones con los egipcios, estos dos pueblos se hicieron una guerra á muerte, que tuvo por resultado ser vencido *Psamménito*, el último de los Faraones de Egipto, por Cambises, hijo de Ciro el Grande (525 a. d. J.), convirtiéndose el Egipto en una provincia de la Persia; sin que las revoluciones para hacerse independiente, en los reinados de Darío I, de Artajerjes I y Darío II, sirviesen mas que para aumentarle los tributos y la opresion. Mas adelante el Egipto fué conquistado por Alejandro de Macedonia: volvió des-

pues á ser reino independiente bajo los Tolomeos, hasta que con la derrota de Antonio en la batalla de Actium y la muerte de su reina Cleopatra entró á formar parte del imperio romano.

Y cuando este se dividió en dos, de Oriente y de Occidente, los emperadores de Oriente quedaron dueños del Egipto, hasta que en el siglo VII cayó en poder de los sarracenos. En 1171 el célebre sultan Saladino estableció el imperio de los mamelucos; en 1517 fueron destruidos por Selim, emperador de los turcos, y volvió á pertenecer á Constantinopla. En 1798 Napoleon se apoderó de ese país, hasta 1801, en que volvió á los turcos. Despues ha sido gobernado por vireyes nombrados por la Puerta Otomana, habiéndose hecho independiente de ella el año 1838 el virey Mehemet-Alí; siendo hoy, sin embargo, el Egipto tributario del gobierno de Constantinopla.

45. LA MAURITANIA. — Confina este país con la Numidia, con el Mediterráneo y el estrecho de Gibraltar. Los romanos le dividieron en Mauritania *Tingitana*, hoy Marruecos, y Mauritania *Cesariense*, hoy provincia de Oran. Los moros en tiempo de los romanos eran casi lo mismo que ahora, un pueblo nómada, cazador y guerrero. La importancia de su historia comenzó en las guerras de los romanos en el África, ó sea de Mario con Yugurta, por haber contribuido traidoramente *Boco*, rey de la Mauritania, á que su yerno Yugurta cayese en poder del cónsul romano.

Los descendientes de Boco, comprometidos despues en las guerras civiles de Roma, hácia los últimos tiempos de su república, y en los primeros del Imperio, corrieron la misma suerte que los partidos que defendian; hasta que, por último, el año 41 de Jesucristo la Mauritania fué reducida á provincia romana. — Así continuó oscurecida hasta la caída del imperio romano, en cuyo tiempo fué conquistada sucesivamente por los *vándalos*, que pasaron de España; por los *griegos* del imperio de Oriente,

siendo emperador Justiniano ; y luego por los *mahometanos* en la grande invasion sarracena. Y despues de haber pasado por mil fases y trasformaciones, hoy forma parte del imperio de Marruecos, compuesto en su mayoría de los moros expulsados de España, de los árabes, que á fines del siglo VII conquistaron esa parte, y de los berberiscos, que son los habitantes mas antiguos del país.

16. LA NUMIDIA. — Este reino, que corresponde hoy con poca diferencia al de Argel, no fué conocido de los romanos sino hasta la segunda guerra púnica, en la que su rey *Masinisa*, tomando partido en un principio por Cartago, luego se hizo aliado de Roma. Muerto el año 149 a. d. J., le sucedió su hijo *Micipsa*. Los hijos de este, *Hiempsal* y *Aderbal*, que á la muerte del padre habian quedado bajo la proteccion de los romanos, fueron asesinados de órden de *Yugurta*, su primo, por el deseo de reinar. Tal fué la causa de las guerras de los romanos con *Yugurta*, el que, siendo llamado á Roma para justificarse ante el Senado, encontró medio de ser absuelto, sobornando á los senadores con dineros y regalos.

Yugurta, sin embargo, inquieto y perverso por demas, y perseverando en la carrera del crimen, excitó la indignacion del pueblo romano, y destinado Mario á hacerle la guerra, le venció ; de resultas fué llevado á Roma cargado de cadenas, y metido en un calabozo, donde murió de hambre (105 a. d. J.), pasando la Numidia á ser provincia romana. Perteneció despues esta comarca, lo mismo que la Mauritania, á los bárbaros, á los griegos y á los árabes. — En el siglo XVI se apoderó de ella el célebre corsario Barbaroja, y fundó un gobierno bajo la proteccion del Gran Señor, que ha durado hasta 1830, en que los franceses conquistaron ese país, estableciendo una colonia que va perfeccionándose cada dia, y ganando en territorio y en cultura.

No concluiremos esta reseña histórica de Africa, sin

hacer notar que el estado de aridez, atraso y embrutecimiento, en que se encuentra hoy esa parte del mundo, tan floreciente, cuando el célebre Tertuliano, sacerdote de Cartago, decia en su apologético, y con aplicacion á ese mismo país, aquellas tan repetidas palabras : *Hesterni sumus et vestra omnia implemus*, etc. : no podemos ménos de hacer notar que este hecho es el testimonio mas elocuente en favor de la religion católica, para probar que donde ella florece todo prospera, y donde ella decae ó falta, ó todo perece, como en África, ó todo es superficial y movedizo, como en Inglaterra.

17. LOS FENICIOS. — Aunque la Fenicia por su posicion geográfica no pertenece al África, no obstante, su proximidad al África, su comunicacion frecuente con la Libia y su semejanza con Cartago justifican hasta cierto punto el que la historia de Fenicia forme parte de la de los pueblos de la gran península africana. La Fenicia comprendia la parte occidental de la costa de Siria, desde *Tyro* hasta el *Aradus*.

Este país no formaba un estado unido y compacto, de suerte que viviese sujeto á un rey ó jefe superior ; era mas bien una confederacion de pueblos ó ciudades, que, no obstante el tratar en comun ciertos asuntos de importancia, en lo demás cada ciudad se gobernaba independientemente. Sin embargo, se cree que llegó un tiempo en que las ciudades mas poderosas, adquiriendo una autoridad preponderante, se pusieron á la cabeza de la confederacion.

Tales fueron *Sidon* y *Tyro*. *Sidon* colonizó á *Tyro*, y fué la ciudad preponderante hasta poco ántes de Salomon, desde cuyo tiempo, empezando á decaer por la superioridad desu colonia, vino á ser *Tyro* la ciudad principal de la Fenicia. Pues la historia habla de *Abibal* é *Hiram*, reyes de *Tyro*, cuyas naves, saliendo del puerto de Asion-Gaber, hacian el comercio con la India, de donde traían materiales para la construccion del templo de Salomon. Mas adelante reina *Pigmalion*, el duodécimo

mo de los reyes de Tyro, cuya hermana Dido va á fundar en África la célebre Cartago. La opulenta Tyro, despues de sostener diferentes guerras con los reyes asirios, fué destruida por Nabucodonosor II, rey de Babilonia. (572 a. d. J.)

Reedificada segunda vez, fué gobernada por *suffetas*, especie de cónsules ó dictadores anuales, como en Roma y Cartago, hasta que fué nuevamente destruida por Alejandro (332 a. d. J.), despues de siete meses de sitio, que pasa por ser uno de los hechos de guerra mes gloriosos de aquel ilustre conquistador.

La ocupacion principal de los fenicios fué el comercio. Situados en una lengua de tierra sobre la costa oriental del Mediterráneo, y cercados del otro lado por tribus bárbaras y enemigas, se dedicaron naturalmente al ejercicio de la navegacion. Sus flotas surcaban las aguas del golfo Arábigo, del Pérsico, del mar Mediterráneo, y del Océano, en la parte que baña al África. Es hoy un hecho casi indudable, que uno de sus mejores marinos, saliendo del golfo Arábigo, dobló el Cabo, y vino á desembarcar en Cádiz.

18. COLONIAS DE LOS FENICIOS. — Lo que constituyó la gloria y las riquezas de Tyro y de toda la Fenicia, fueron sus muchas colonias. Desde 1500 años ántes de Jesucristo hasta 500, estos intrépidos navegantes cubrieron con sus establecimientos todas las costas del Océano y del Mediterráneo. — Al Nordeste poblaron las islas de *Chípre* y de *Creta*, se establecieron en las *Sporades* y *Cíclades*, y en todas las islas inmediatas al Helesponto.

En España tuvieron hasta doscientas colonias, situadas casi todas al Mediodía. Se establecieron tambien en las costas de Francia y de Italia, de donde pasaron á Sicilia, Cerdeña y las islas Baleares. Su colonia principal en África fué Cartago.

19. CARTAGO. — Esta ciudad parece que fué fundada por una colonia de tyrios mandada por Dido, hermana

de Pigmalion rey de Tyro, por los años de 820 á 800 a. d. J., como sesenta años ántes que la de Roma. — De las pocas noticias que nos han quedado de Cartago, se infiere que era gobernada por dos magistrados, llamados *suffetas*, revestidos casi de la misma autoridad que los cónsules romanos. Tambien habia un Senado que entendia y resolvia acerca de los negocios importantes de la república, cuando habia unanimidad entre sus miembros; en caso contrario, la resolucion pasaba á la asamblea general del pueblo.

Los primeros establecimientos de los cartagineses fueron puramente mercantiles, fundando en España las ciudades de *Gades* y *Cartago-Nova*, y dominando mas adelante en Cerdeña, en gran parte de Sicilia, y extendiéndose por la costa occidental del África.

De 237 á 221 ántes de Jesucristo, Amilcar y Asdrúbal, generales cartagineses, penetraron en España, y extendieron sus conquistas hasta el Ebro, límite fijado á su ambicion por los romanos, y que, traspasado mas tarde, fué el origen de las guerras púnicas, donde quedaron vencidos los cartagineses y destruidas su ciudad y república. Cartago volvió á reedificarse; pero los sarracenos la destruyeron en 706; y la patria de San Cipriano, y el lugar donde se celebraron los famosos concilios de Cartago, no existen, y cerca de sus ruinas se ve hoy á *Túnez*, capital de su misma república.